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往年公开“三公经费”，
今年上海全面推进新“三
公”公开，即公共权力、公共
资源、公共服务公开透明，
这是法治政府、责任政府、
服务政府适应社会发展需
求的积极探索。政府工作报
告中的新“三公”公开，透露
出上海政务公开新走向。

公共权力、公共资源和公共服务为何亟待
公开透明？人大代表热议———

上海全面推进新“三公”公开
! ! ! !路边停了几辆车，明显违法占
道，但只有一辆被贴了罚单，为什么
会有如此“选择性执法”？

市人大代表、公民律师事务所
主任金永红说，去年，市人大常委会
就《行政处罚法》的实施状况开展执
法检查。检查表明，选择性执法“事出
有因”，同样是马路停车，一辆停在交
通主干道，一辆停在支马路，被处罚
的可能只是前者———因为警力有限，
主干道上停车就成了“监管重点”。
同样是在支马路上停车，被处

罚的可能是最容易影响交通的车

辆———因为实在没地方停车，但占
道停车却又是违法行为；在这“两难
之间”，警察会处罚那辆“最过分”的
车辆作为一种“警示”。
“选择性执法”还有一种常见的

原因是：怕麻烦。一旦执法者成为行
政诉讼的被告，就面临败诉风险，政
绩就会受影响。所以，在可管和可不
管之间，执法者难免选择后者。
但这样的选择性执法，一定会

引起公众的疑惑，妨碍行政执法公
信力。“为此，政府工作报告提出，行
政执法部门要建立健全行政执法情

况通报制度，定期公布相关监督检
查和执法总体情况，探索行政执法
自由裁量权公开。”金永红说。
“推动涉及重大公共利益的行

政处罚信息公开，也是依法行政的
必然选择。”金永红说，出现了“染色
馒头”，出现了重大环境污染事件，
就不能不公开行政处罚信息。比如，
一起“染色馒头”事件，就涉及刑事、
民事和行政三种法律责任，其中，生
产企业被吊销营业执照，属于行政
处罚，这个行政处罚就与重大公共
利益密切相关，只有充分公开处罚
信息，满足公众知情权，才能震慑不
法企业，稳定人心。

! ! ! !住房问题是重大民生问题，要
作为一项长期、紧迫而重要的任务
持续加以推进。今年，本市将新开
工建设和筹措保障性住房 !!""万
平方米，供应 ##"万平方米；着力加
强“四位一体”住房保障体系建设，
更加注重公开透明、公平分配，加
快解决中低收入家庭以及青年职
工、引进人才、来沪从业人员的住
房困难。
“目前，保障房建设也还存在

一些问题，比如，到底市民的缺房
程度如何，到底哪些人需要保障，
保障房中经适房和公共租赁房各
占多少比例？这些问题都要弄清
楚。”市人大代表、青浦区规划局副
局长叶明说，千万不要没弄清需求
就盲目建设。

“还有个问题是责任主体———
保障房谁来建，怎么建，怎么配套，
交通怎么解决？”叶明说，保障性住
宅不仅仅是简单的去年完成了
!"""万套的数据，它牵涉到配套、
交通等一系列问题，以前出现过廉
租房分配后由于配套不齐无人居住
的窘况。更重要的是，在高速推进保
障房建设的情况下，选址是否合理，
住房建设质量如何保证，都必须有
一整套跟进的制度保障。

一个保障性住房建设，就涉及
诸多公共资源的使用和配置。如何
让公众明明白白“分蛋糕”？为此，
市政府工作报告提出的思路是：全
面公开共有产权保障房、公共租赁
住房的成本构成和分配结果，扩大
国有资本经营监管情况的公开。

! ! ! !实行医院基本药品招标采购，
本是解决“看病贵”的措施，但实际
操作中，“招标”不仅没有降低药价，
反而成了药品价格虚高“挡箭牌”。

市人大代表、徐汇区田林新苑
一二居民区党总支书记、居委会主任
丁美真调查了解到，药品“克林霉素
磷酸脂”在一些城市只卖 !"元，而在
另一些城市却要卖到 $"多元。事实
上，这种药的出厂价仅 "%&元，中标
价却高达 !'元。一种治疗妇科病的
常用药出厂价仅 #元，中标价却是
(&元，其中，药厂只赚 !元，$)元差
价被医药代表、医药公司、医院分割。

如此“扭曲的招标”如何扭转？
丁美真认为，建立健全医保药品招
标采购监管运作机制，实行医保药
品招标采购工作程序公开透明操

作，医保药品招标采购的中标价、出
厂价必须向社会公开；政府职能部
门要将确定医保药品中标价的基本
原则、法律依据向社会公开，并召开
听证会接受监督。医保药品招标采
购要破除现行体制，减少中间环节，
确定厂家和供应商的合理利润。
今年，全市财政交通运输支出

达 &!%(亿元；医疗卫生支出达 &*

亿元；教育支出达 +""%'亿元，占地
方公共财政支出比重的 !(,。财政
投入如此巨大，公众能否从中得到
满意服务？回应这一“热点关注”，市
政府工作报告提出：着力推动医院、
学校、公交等公共企事业单位的办
事公开，重点公开服务承诺、收费项
目等信息；畅通公开渠道，让各项公
开结果更好地接受群众监督。

本报记者 姚丽萍

%

&

'

(

)

*

+

*

,

!

︱
︱︱
代
表
热
议
城
乡
一
体
化
发
展

! ! ! !“你住在哪里？”“松江九
亭，你呢？”“嘉定南翔，就在
地铁 !!号线边上。”

这是市中心一栋写字楼
里两名年轻白领的对话。时
下，越来越多的上海市民和
“新上海人”已居住到原本属
于“市郊农村”的地区，市郊
越来越有吸引力了。

韩正市长的政府工作报
告关于 +"!+ 年的十大任务
中，专门有一项是关于郊区
的：“上海将进一步把建设中
心向郊区转移，加大力度推
进城乡一体化发展。”在本次
人代会上，许多代表纷纷就
郊区发展战略建言献策。

要有一片蓝天
郊区已成为上海创新驱

动、转型发展的广阔空间。不
少代表提出，产业转移到郊
区，要防止污染转移到郊区。
“郊区在建设新市镇过程中也
要走绿色发展之路，把保护环
境作为一项重要工作。”嘉定区徐行镇
党委书记张德祺说，徐行在淘汰落后
产能的同时，着力改善当地的居住条
件和居住环境，目标是建设“产城融
合发展”、传承地方文化的新市镇。
徐行根据要求，关闭了原有的

徐行化工厂，妥善安置了 $""多名
本镇职工，放弃 *个亿的产值，换来
新市镇的一片蓝天。当地原有的水网
继续得到保护和利用。徐行有 !$(公
里河道，经过这几年的疏浚、治理，不
仅没有缩短，反而有所增加，一些断
头河也变成了活水，水质、水环境在

全区名列前茅。

也要小桥流水
“郊区新市镇的建设绝

非复制中心城区的形态，要
避免‘千城一面’，小镇依然
要有小桥流水的风貌、江南
水乡的味道。”市人大代表、
金山区委书记杨建荣说。

杨建荣以枫泾镇和廊下
镇为例说，枫泾有丰富的历史
和文化内涵。今后，+平方公
里范围的古镇将完全保存原
有的风貌，而旁边新镇区的布
局、风格也将与古镇区相呼
应，体现便利、宜居、融合的理
念。廊下镇则以现代农业为重
点，它的特色是田园风光，有
草莓、葡萄、兰花等数十个产
业基地。廊下将在原有基础
上，发展休闲旅游观光业。

发展要尊重规律
在城乡一体化进程中，常

常会碰到这样的问题：郊区建
好了漂亮的公寓楼，农民为何不愿搬
进去？他们为什么扔不掉锄头等农
具，改不了原有的生活习惯？曾有郊
区工作经验的市人大代表吴尧鑫提
出，不能认为搬进公寓楼，户籍变为
城镇户口，有了“镇保”，农民就马上
成了市民。农民生活方式的转变，首
先要依赖生产方式的转变。所以，先
要解决好镇城化地区农民的就业问
题，他们有了工作岗位，才会慢慢成
为城市居民。而且这种转变有一个阶
段，不能操之过急，一定要尊重发展
规律，以农民为本。 本报记者 邵宁

! ! ! !今天审议市人大常委会和

两院报告! 大家在肯定司法进

步的同时! 对人治现象不同程

度的存在还是提了不少意见"

有代表谈到! 我们一些政府部

门的决策! 常常从需要意识出

发!认为需要的讨论一下!不需

要的就自己说了算! 并没有形

成现代政府的程序意识" 而另

一方面! 对许多法律与政策已

明文规定的事! 一些部门久议

不决# 拖而不决! 既耽误了时

间!又损害了法律的权威"

平心而论! 任何一个社会

都需要一个善意合法# 坚强有

力的政府!来对社会进行规制!

但政府管理社会的依据只有一

个!那就是法律"如果政府出于

自身的利益# 出于个人的喜恶

甚至出于对提意见的人的报复

来行使权力!该给的政策不给!

该批的文件不批! 该评的先进

不评! 那就把权力置于了法律

之上!这叫滥用权力"

如今社会转型矛盾较多!法

律与秩序的概念更应成为全社

会的普遍追求!因为社会再如何

变革!只要维持法律与秩序的运

行! 就能保证国家得以正常运

转" 大家都遵守和服从法律!其

实就可以获得更多的自由$如果

有法不依!权大于法!老百姓就

会失去安全感!政府就会丧失公

信力! 这样就容易带来恐惧!滋

生怨恨!陷入混乱!实际上最后

谁都会失去更多的自由"

依法行权! 当从每一个科

长#处长#局长等握有公权力的

人做起"

市人大代表 陈保平

-./0

法律与权力

公共服务： 重点公开服务承诺、收费项目

公共权力： 公开行政执法自由裁量权

公共资源：公开国有资本经营监管情况
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! ! ! !本报讯（记者 马亚宁 叶薇）
今天上午 !"时，世博中心三楼大
厅人头攒动，有问有答讨论热烈，
市政府、两院等 *"多个部门工作
人员来到市十三届人大五次会议
现场，针对人大代表提出的问题和
建议接受现场咨询和办理。

今年的政府工作报告提出：上
海要认真做好 -.+%(监测与治理相
关工作，力争列为国家首批发布的
城市之一。高校里的相关监测和研
究早已开始，如何让科学数据及时
支援“围歼”-.+%(？市人大代表、华
东师大校长俞立中来到市环保局的
现场办理台前。市环保局党委书记
范贤彪和局长张全已等候在此。

“华师大丽娃河畔建有一座近
百米高的空气质量监测塔，实时搜
集大气中二氧化碳、-.+%( 等含
量，足以监测上海市中心西片地区
的一系列空气环境数据。能否与环
保局共享相关数据和研究成果？”

俞立中代表话音刚落，张全马
上拿起一张《空气质量与 -.+%(》
宣传单页，回应道：“-.+%(治理是
个长期、系统的过程，高校、科研院
所的专家学者、科研项目及长期积
累的大气跟踪数据，堪称改善空气
环境质量的智库，政府部门会及时
共享，合理采纳。”
“能否恢复原有的公交站点，方

便附近居民出行？”柴汉昕代表关心

世博园附近半淞园街道居民的出行
问题。他介绍，世博园规划建设之
前，西藏南路高雄路附近有些公交
终点站，西藏路隧道通车后，位于隧
道口的公交站点不得不迁至临时公
交枢纽，给原站点附近的居民出行
带来不便，希望能及时解决。

市交通港口局客运处处长助
理王建军回应说，目前路经人民广
场的 !'路公交车改道后需绕行一
段，到原站点上下客，解决了一部
分居民的需求。世博园附近不少道
路是单行道，公交线路走向不顺，
调整还需要与世博园后续开发的
整体交通规划相配合，有关部门将
尽快落实这些问题。

空气质量和道路通行最受关注
政府部门今现场集中办理代表意见


